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Protokoll der Vollversammlung  
des TV Hochsteiermark 
vom 20. März 2023, 18:00 Uhr 

 
im WinterSportMuseum Mürzzuschlag, 
Wiener Straße 13, 8680  Mürzzuschlag 

 
Die Einladung ist per Briefversand und teils per Email gemäß den Bestimmungen des Stmk. 
Tourismusgesetze 1992 an alle Tourismusinteressenten, Gemeindevertreter und Kommissionsmitglieder 
des Bezirk Bruck-Mürzzuschlag zeitgerecht ergangen.  
 
Beginn der Vollversammlung:   18:00 Uhr  
Ende der Vollversammlung:   19:45 Uhr 
 
 

Tagesordnung der Vollversammlung: 
 

1. Eröffnung und Begrüßung durch den Vorsitzenden Nino Contini 
2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
3. Genehmigung des Protokolls der letzten Vollversammlung vom 27. Juni 2022 
4. Bericht des Finanzreferenten Alfred Grabner 
5. Bericht der Rechnungsprüfer  
6. Genehmigung des Rechnungsabschlusses 2022 und Entlastung der Kommission 
7. Kenntnisnahme des Voranschlages 2023 
8. Bericht des Vorsitzenden Nino Contini 
9. Tätigkeitsbericht und Ausblick von Geschäftsführerin Stephanie Zündel 
10. Eingebrachte Anträge 
11.  Allfälliges 

 
Anwesend:  lt. Liste im Anhang 
 
 

1. Eröffnung und Begrüßung durch Vorsitzenden Nino Contini 
 
Herr Nino Contini eröffnet die Vollversammlung 2023 des Tourismusverbandes Hochsteiermark, 
heißt alle Anwesenden zur Sitzung herzlich willkommen zur Sitzung und macht darauf 
aufmerksam, dass zum jetzigen Zeitpunkt die Beschlussfähigkeit nicht gegeben ist. 
 
Wie in der Einladung hingewiesen ist eine Beschlussfähigkeit nach Ablauf einer Wartezeit von 
einer halben Stunde ohne Rücksicht auf die Anzahl der TeilnehmerInnen gegeben.  
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2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende informiert, dass die Einberufung der Vollversammlung fristgerecht erfolgt und 
dass nun die Wartezeit von 30 Minuten beendet ist. Die Beschlussfähigkeit ist somit gegeben 
und es wird mit den Tagesordnungspunkten fortgesetzt. Herr Contini bedankt sich für die 
Geduld. Ebenfalls bedankt er sich für die Einladung nach Mürzzuschlag, begrüßt im Besonderen 
den Hausherren Bgm. Rudischer Karl, den Abgesandten des Landes Steiermark FA12, Hrn. Mag. 
Grossinger, Fr. LTAbg. Cornelia Izzo, alle Bürgermeister/innen und sowie alle anwesenden 
Tourismusinteressenten.  

 
3. Genehmigung des Protokolls der letzten Vollversammlung vom 27. Juni 2022 

Das Protokoll der letzten Vollversammlung ist im Tourismusverband zur Einsicht aufgelegen 

und auf der Website veröffentlicht. Es wurde keine Einwendungen eingebracht. Protokoll 

einstimmig beschlossen! 

4. Bericht des Finanzreferenten Alfred Grabner 

Herr Grabner begrüßt Hrn. Bgm. Rudischer und bedankt sich für die Einladung ins 

WinterSportMuseum. Vorab Gratulation an unseren gastronomischen Botschafter Hrn. 

Andreas Krainer, der mit 17 Punkte das erste 4-Hauben-Lokal im Mürztal ist. Des Weiteren 

Gratulation an Hrn. Mag. Andreas Steininger für die Herausgabe eines neuen einzigartigen 

Werkes „Ausflugs-Erlebnis: Mürztal Mariazeller Land“ mit 270 Seiten und Danke für die 

touristische Arbeit in der Hochsteiermark.  

Der Finanzreferent berichtet, dass wir unsere Ziele im ersten Jahr zum Großteil erreicht haben. 

Einerseits wollte man die sich zum Ziel gesetzte Zahl von über 500.000 Nächtigungen erreichen, 

andererseits die geplanten Kosten einhalten.  
 

Durch die gute Zusammenarbeit ergeht der Dank an dieser Stelle an die Tourismusbetriebe, an 

die Handels- und Industriebetriebe und natürlich an die Mitarbeiter der Hochsteiermark und 

die Mitglieder der Tourismuskommission für die großartige Mitarbeit. Durch große Baustellen 

durch das ganze Mürztal haben wir eine großartige Auslastung. Es gibt derzeit praktisch keine 

freien Zimmer in den Städten. Durch den wenigen Schnee am Anfang des Winters gestaltete 

sich der Saisonstart etwas holprig, aber im Jänner wurden die Zahlen aufgeholt. Das Skigebiet 

Niederalpl schreibt in diesem Winter erstmals sogar Rekordzahlen.  
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Zum Rekordjahr 2019 liegen unsere Zahlen bei den Nächtigungen natürlich noch etwas zurück. 

Die Bettenanzahl ist ebenfalls leicht rückläufig. Es haben sich leider keine neuen Betriebe ange-

siedelt. Durch die vielen Longstays von Industriegästen sind die Ankünfte im Vergleich zu 2019 

noch zurück. Die Aufenthaltsdauer mit durchschnittlich 2,6 Tage ist durchaus zufriedenstellend.  

 

Im Anschluss geht der Finanzreferent auf die Besucherzahlen bei den Ausflugszielen ein. Die 

Spitzenreiter sind die Mariazeller Bürgeralpe und das Sportzentrum Kapfenberg.  

 

Im Anschluss präsentiert der Finanzreferent den Rechnungsabschluss 2022: 
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Im Voranschlag 2022 war ein Abgang von € 13.000,-- prognostiziert, durch Kosteneinsparung 

konnte der Jahresverlust 2022 minimiert werden.   

 

Im Bilanzjahr 2022 wurde nun ein Jahresergebnis von € -3.140,98 ausgewiesen, wobei einige 

Rückstellungen für Projekte als Reserve eingeplant sind. Des Weiteren präsentiert Hr. Grabner 

die Bilanz per 31.12.2022 und steht für Fragen dazu gerne zur Verfügung. Alle Zahlen finden 

sich auch auf der Digitalen Amtstafel der Website hochsteiermark.at. 

 

Details zur Bilanz und GuV 2022 liegen im Hauptbüro auf und können jederzeit eingesehen 

werden.  

 

5. Bericht der Rechnungsprüfer 
 
Die beiden Steuerberater Herr Mag. Robert Freidorfer und Hr. Mag. Klaus Sommerauer sind die 
beiden Rechnungsprüfer des Tourismusverbandes Hochsteiermark. 
 

Hr. Mag. Klaus Sommerauer berichtet von der Rechnungsprüfung für das Bilanzjahr 2022. Die 
Prüfung fand am 15.03.2023 in den Räumlichkeiten in Bruck statt.  
 

Die Belege für das Jahr 2022 wurden stichprobenartig überprüft und mit den Eintragungen am 
Konto verglichen. Es wurden dabei keine Fehlbuchungen und auch keine zahlenmäßigen Fehler 
festgestellt. Die Kontenstände wurden kontrolliert. Die Aufzeichnungen erfolgen übersichtlich 
und gewissenhaft und werden als ordnungsgemäß befunden.  
 

Hr. Contini bedankt sich bei den Rechnungsprüfern für die ehrenamtliche Tätigkeit und Zeit. 
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6. Genehmigung des Rechnungsabschlusses 2022 und Entlastung der Kommission  
 

Hr. Contini stellt den Antrag auf Genehmigung des Rechnungsabschlusses 2022 und ersucht die 
Kommission zu entlasten.   
 

➢ Genehmigung Rechnungsabschluss 2022 und Entlastung der Kommission – 
Einstimmig beschlossen! 

 

Hr. Contini bedankt sich für das Vertrauen, Gelder werden gut verwaltet, vielleicht oft zu 
sparsam.  
 

7. Kenntnisnahme des Voranschlages 2023 

Hr. Grabner bringt der Vollversammlung den Voranschlag 2023 kurz zur Kenntnis. Dieser 

wurde in der Tourismuskommission im November 2022 beschlossen, fristgerecht eingereicht 

und seitens der Aufsichtsbehörde haben wir keine Beanstandungen dazu erhalten. Hier ist 

seitens der Vollversammlung kein Beschluss notwendig.   
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Die Haupteinnahmen sind die Tourismusinteressentenbeiträge und der Anteil an der 

Nächtigungsabgabe. Die Nächtigungsabgabe wurde zwar mit 1.11.2022 erhöht, jedoch wurde 

auch die Aufteilung zwischen Tourismusverband und Land verändert.  

Es ist zwar ein Abgang für 2023 prognostiziert, jedoch wird ein besseres Ergebnis erwartet.  

Fragen seitens der Vollversammlung:  

Frage 1: Warum wurde nicht ein höheres Nächtigungsgeld eingeplant, wenn die 

Abgabe doch erhöht wurde? 

Hr. Grabner klärt auf, dass das Nächtigungsgeld zwar erhöht wurde, jedoch nun im Ausmaß 

50% Tourismusverband / 50% Land Steiermark aufgeteilt wird. Früher hatte der 

Tourismusverband einen Anteil von 60% an der Nächtigungsabgabe. Außerdem hat die 

Hochsteiermark durch die Baustellen viele Industriegäste, die nach 15 Tagen keine Abgabe 

mehr zahlen müssen.  

Frage 2: Wie viele Mitarbeiter sind in der Hochsteiermark? 

Hr. Grabner gibt bekannt, dass derzeit 11 Mitarbeiter, die in den Büros in Bruck (8), 

Kapfenberg (1) und Mariazell (2) beschäftigt sind. Es sind 4 Vollzeitmitarbeiter, alle anderen 

auf Basis Teilzeit. 

Frage 3: Wie wird das negative Ergebnis abgedeckt? 

Hr. Grabner erklärt, dass man Reserven aus den Vorjahren hat.  

  

8. Bericht des Vorsitzenden Nino Contini 

Der Vorsitzende berichtet, dass man derzeit mit den Vorbereitungen für den Steiermark 
Frühling vom 30.03. - 02.04.2023 in Wien beschäftigt ist. Die Hochsteiermark ist mit der 
Mariazeller Hütte mit Gastgarten als kulinarischer Partner, einer Tourismushütte 
Hochsteiermark und zwei Hütten mit Partnern (Brunnalm-Veitsch und Wiesenquartier) auf 
über 300 m2 vertreten. Die Medienpräsenz bei diesem Event in Wien ist immer sehr groß. 
Folder aus den Regionen werden natürlich mitgenommen.  
 
Die druckfrischen neuen Drucksorten (Sommermagazin, Ausflugsfolder, etc.) sind fertig und 

liegen zur Verteilung bereit. Im Sommer wird ebenfalls verstärkt auf Radiowerbung gesetzt. 

Radio Steiermark war im letzten Jahr mehrmals live in der Hochsteiermark vor Ort.  

Die Hochsteiermark ist auf einem guten Weg. Durch viel Arbeit und Fleiß wird die 

Hochsteiermark auch regional Jahr für Jahr bestimmt mehr Verständnis und Zuspruch 

erhalten.   

 

9. Tätigkeitsbericht und Ausblick von Geschäftsführerin Stephanie Zündel 

Fr. Zündel berichtet von den Marketingaktivitäten der Hochsteiermark des Vorjahres und ihrer 

Arbeit als Geschäftsführerin im ersten Jahr.   
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Es gab neben den obligaten vier Tourismuskommissionssitzungen, Kennenlerntermine bei den 

Bürgermeistern in der Region, Tourismusbeiratssitzungen mit dem Land, monatliche Treffen 

mit den Geschäftsführern der anderen Erlebnisregionen, Vorstandssitzungen, Sprechtage in 

den Gemeinden, etc.  Als Projekt-Termine sind diese für Leader, für das Radprojekt oder für 

das Weltkulturerbe hervorzuheben. Die Marketingbeiratssitzungen mit den Experten aus der 

Region sind sehr wichtig. Die Inputs werden dann vom Team umgesetzt.  

Folgende neue Drucksorten wurden umgesetzt: 

• Sommermagazin  

• Winter-/Adventmagazin 

• Winterkarte 

• Unterkunftsverzeichnis 

• Packagefolder (für Messen) 

• Ausflugsfolder  

An folgenden Messen/Workshops/Events wurde teilgenommen: 

• Messe ECE im April 2022 

• Tourismustage in Wien Mai 2022 

• Steiermark Tourismus Workshop Mai 2022 

• HTL-Messe Außenauftritt Juli 2022 

• Workshop Austrofoma Juli 2022 

• Mürzer Messe November 2022 

• Adventmarkt Wien über ST Dezember 2022 

• f.re.e München Februar 2023 

• IMM Germany und ITB Berlin März 2023 

 

Seit Mai 2022 sind wir mit der neuen Website unter dem Dach der Steiermark online. Bei 

diesem datenbasierten System unter Einbindung von feratel und outdooractive ist es wichtig, 

dass die Daten vor allem auch der Betriebe gut gewartet sind. In knapp 9 Monaten gab es 

126.613 Seitenaufrufe zu verzeichnen. Die meisten Sitzungen auf der Website sind aus 

Österreich und Ungarn. 

Durch die Kooperation mit der Steiermark Tourismus (15 % der gesetzlichen Einnahmen 

müssen wir für regionale Zusammenarbeit bereitstellen) ist die Teilnahme an Kampagnen 

möglich, die sich der Verband alleine nicht leisten könnte: Sommerkampagne und 

Winterkampagne in AT/DE/CZ/HU Print & Online, Crossmediale Social Media Kampagnen, 

Pressekonferenzen im Ausland (SK,HU), steiermarkweite Marketingplattformen Kultur, 

Wandern & Murradweg 

Um in der Region präsent zu sein, findet Fr. Zündel vor allem das Zusammenkommen der 

Betriebe sehr wichtig. Das „1. Hochnetzen“ fand am 18.04.2022 in Mürzzuschlag statt. Es sind 

auch Experten (z.B. von feratel) vor Ort, die dabei Vorträge halten.  
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Pressearbeit: Es gab sehr viele Presseberichte im In- und Ausland, Schaltungen in Kooperation 

mit den Betrieben als Partner (z.B. Gruppentouristik, Weekend, etc.), regionale 

Pressekonferenzen Sommer und Winter. Bei den Pressereisen sind diese von den Nürnberger 

Nachrichten DE, fravely Blogger DE und Tageszeitung Heute zu erwähnen.   

Regionale Schaltungen: In einer 16teiligen Serie „Hackl unterwegs“ wurden die Lieblings-

platzerl aller 15 Gemeinden in der WOCHE präsentiert. Mit der Obersteirischen Rundschau 

wurde der Advent beworben.   

Social Media: Die Social Media Wall wurde auf der Website eingebaut. Auf Instagram haben 

wir knapp 9.500 Follower und auf Facebook über 9.000 Abonnenten. Neu ist die 

Hochsteiermark nun auch auf TIK-TOK vertreten. Ein Social Media Plan 2023 liegt bereits vor.  

Internes - hier das derzeitige Mitarbeiter-Organigramm: 

  

Zum Schluss ergeht noch die Einladung zum Steiermark Frühling am Rathausplatz in Wien. 

Hr. Contini bedankt sich ebenfalls bei der heimischen Presse für die Berichterstattung.  

Fragen seitens der Vollversammlung:  

 

Frage 1: Fr. Bgm. Weberhofer: Die Gemeinde St. Lorenzen/Mzt. ist im Sommermagazin 

zu wenig vertreten. Es fehlt ihr der Bründlweg, die historische Pfarre oder der 

Winterwanderweg am Pogusch.  

Hr. Contini wird dies intern prüfen und die Anregung aufnehmen.  

 

Frage 2: Ist es in der heutigen Zeit noch sinnvoll, so viele Prospekte zu produzieren? 

Hr. Contini erklärt, dass man anfangs auch der Meinung war, gänzlich auf Printprodukte zu 
verzichten. Jedoch hat man sich dann in den Sitzungen ausgetauscht, dass es regionsspezifisch 
notwendig ist und es doch das ein oder andere Printprodukt braucht. 
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Das Unterkunftsverzeichnis wurde zum Beispiel grafisch aufgearbeitet und steht digital zur 
Verfügung. In geringer Auflage wurde es jedoch für die Messen und regionale Anfragen 
gedruckt. Aber man wird noch genauer evaluieren müssen, ob man zukünftig das ein oder 
andere Medium nur mehr digital anbietet.      

 

10. Eingebrachte Anträge 
 

Keine! 
 

 
11. Allfälliges 

 
Fragen seitens der Vollversammlung:  
 

Frage 1: Im Voranschlag 2023 sind € 195.500,-- für Regionales Marketing vorgesehen, 
das sind über 30 % des gesamtes Marketing. Wie kommt das zustande? 

 

Hr. Contini erklärt, dass der Tourismusverband auf Empfehlung der Ansprechperson regionale 
und überregionale Veranstaltungen unterstützt. Man muss diesen Betrag hier deckeln.  

Es wird vereinbart, dass der Finanzreferent sich im Anschluss darüber mit dem betreffenden 

Tourismusinteressent austauscht und ihm das Modell Regionales Marketing genau erläutert. 

 
Hr. Contini bedankt sich fürs Kommen und schließt die Vollversammlung um 19:45 Uhr. 
 
 

 
                                                      
Nino Contini 
Vorsitzender Tourismusverband Hochsteiermark 


